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В работе Х Форума Шанхайской организации сотрудничества важно не преувеличи-
вать значение того, что уже удалось сделать. Следует очень тщательно, скрупулез-

но и деликатно относиться к тем совместным результатам, которые уже наработаны.  
За последние год-два изменилось стремление стран − членов ШОС к взаимодействию 
с наблюдателями, от которых идет адекватный заинтересованный товарищеский ответ. 
Формат встречи, обозначенный в 2014 г. как «6+5», в этом году будет сохранен.

Сегодня одним из реальных приоритетов в деятельности ШОС видится расширение, 
углубление, предметизация взаимодействия с организациями, с которыми подписаны 
меморандумы о взаимопонимании. Совершенно неслучайно на 69 сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН в ноябре 2014 г. принята содержательная резолюция о взаимодействии 
ООН и ШОС. Это комплексный документ, который позволяет ШОС взаимодействовать 
с ООН и ее институтами, программами, фондами, а также учреждениями.

Шанхайской организацией за эти годы наработан серьезный авторитет в сфере регио-
нальной безопасности и стабильности. Но это не значит, что сделано все. Сотрудниче-
ство, которое сегодня обозначается с Совещанием по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА), штаб-квартира которого находится в столице Казахстана, — важный 
знак той оценки, которая дается извне нашему объединению.

Справедливая критика о том, что ШОС недостает многосторонних: трех-, четырех-, 
шестисторонних проектов, − стимул странам-членам готовить более тщательно свои 
предложения.

Уникальность ШОС состоит в том, что Организация умело сочетает взаимодействие 
в политико-дипломатической, торгово-экономической и культурно-гуманитарных сфе-
рах, заложив совместно за столь короткий исторический срок хороший фундамент.

В следующем году Организации исполнится 15 лет, а в этом году в 15-й раз главы го-
сударств соберутся на саммит в день завершения российского председательства и начала 
председательства Узбекистана.

Х Форум Шанхайской организации сотрудничесва − это сверка позиций людей про-
фессиональных, но тем не менее представляющих и мнения своих столиц. Закрытость 
Форума для журналистов − в некотором роде ошибка, потому что Организации недо-
стает общественного внимания. В связи с этим одна из задач Форума − рассказ об Ор-
ганизации, рассказ о дискуссии в экспертном, научном, педагогическом сообществах, 
донесение информации до профессионалов, дипломатов, людей, облеченных высокой 
чиновной ответственностью.


